

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

La conciliación

Madrid 23 á las 12'45 t.

El Sr. Romero Robledo ha rectificado su opinión respecto á la conciliación hecha, después de leer el Diario de Sesiones y visitar al señor Cánovas.

Dice que ni hay conciliación ni el Sr. Gamazo ha plegado su bandera protencionista.

Entiende que el Sr. Gamazo ha conseguido un triunfo sobre el Gobierno inclinándose hacia sus ideas, y puesto que no ha hecho abdicación de sus ideas el Sr. Gamazo continúa donde estaba.

La cuestión sanitaria

Madrid 23 á las 1 t.

Continúa el *statu quo* respecto á invasión epidémica.

Las opiniones están muy divididas respecto al origen.

Dícese ahora que fué introducida por una familia que llegó á Puebla de Rugat procedente de Filipinas, y de la cual murió un individuo á consecuencia del cólera.

Noticias parlamentarias

Madrid 22 á las 2'15 t.

En el Senado seguirá hoy la discusión de la Ley de presupuestos.

En esta Cámara se provocará una votación á consecuencia de los artículos que se refieren á la supresión de Audiencia de lo Criminal.

El Sr. Montero Rios ha visitado al Sr. Sagasta.

Los republicanos

Madrid 23 á las 2'15 t.

Continúan los trabajos de organización del Centro Republicano.

La fecha de la reunión preparatoria dependerá del estado sanitario en España.

Proyéctase durante el verano la celebración de banquetes y conferencias públicas en provincias.

Hasta otoño no irán á Barcelona y Valencia los Sres. Azcarate, Salmerón y Labra.

El Submarino

Madrid 23 á las 3 t.

Durante la primera inmersión del submarino *Peral*, al reaparecer á diez metros de distancia de la corbeta de guerra chilena *Alto* que entraba en el puerto, los tripulantes prorrumpieron en demostraciones de entusiasmo.

La Junta técnica ha telegrafiado al Ministro de Marina que es imposible ver al submarino de noche, aunque lleve fuera la torrecilla.

Durante la noche hubo mar tendida que agrandó el triunfo de *Peral*.

Más pruebas

Madrid 23 á las 3'10 t.

De las pruebas verificadas por el submarino resulta que colocándose al límite de la distancia donde puede colocarse un buque para que sus tiros lleguen á la Plaza, sería imposible llegar el barco por cuanto el submarino se sumergiría yendo al encuentro del enemigo. *El Peral* puede también dirigir tiros á la plaza.

Asuntos políticos

Madrid 23 á las 3'15 t.

A pesar de haberse anunciado, no hubo Consejo de ministros.

El Congreso reanuda hoy el debate sobre el asunto del matute.

El Sr. Azcarate reanuda el debate y después hablará el Sr. Meilado.

Crónica Romana

15 de Junio de 1890,

Italia en Africa.—Un embajador marroquí en Roma.—Fin del viaje del príncipe heredero.—Nuevos Santos.

Después de la célebre jornada de la votación recíbita en la aprobación los presupuestos, el Sr. Crispi ha seguido acaparando triunfos estrépitosos en el campo de la política y consolidándose de cada día más en el poder del cual por un momento pareció á todos que iba á ser precipitado.

El rumbo satisfactorio que van tomando los asuntos del Africa le ha puesto orgulloso. Desde hace algunos años la cuestión africana era para todos un punto oscuro y hasta se llegaba á decir que no se hubiese pensado nunca en ir á Massuah; pero hoy parece quedar resuelta la cuestión y Massuah vendrá á ser una colonia italiana importante. Muerto el rey Juan de Abisinia y herido gravemente Ras-Alula, Mene-

lik, rey de la Chova y aliado de Italia ha conquistado toda la Abisinia, la ha pacificado, ha establecido el límite de las posesiones italianas y dejado como gobernadores de las provincias sejuzgadas, á los mismos príncipes abisinios, con orden de estar y mantener buenas relaciones con los italianos. Ha ocurrido que la Abisinia reaccionando, los antiguos enemigos de Italia acaban por pedir perdón de haber mantenido el odio contra ella, buscando ahora en amistad.

Ha sido un éxito brillante ver al hijo del rey Juan, acérrimo de los italianos y Ras-Alula, el matador de los 500 italianos en Dogati, venir á Adua y estrechar la mano al conde Antonelli, célebre explorador italiano, encargado por el Gobierno, de los asuntos diplomáticos en Africa, y hacerse, por último, fotografiar por un corresponsal de la *Tribuna*, mientras hacían protestas para el porvenir, de quedar en buenas relaciones con los italianos.

Pacificada, pues, la Abisinia volverá á florecer y Massuah será dentro de poco el centro comercial de una buena parte del Africa.

Como secuela á estas noticias de aquella parte del mundo, debo añadir otras que tienen relación con ella y con la influencia que busca la Italia para extenderse en dicha religión.

Hace muchos años que nuestro gobierno, ignorando con que clase de inteligencias, busca por todos los medios posibles captarse la amistad del imperio de Marruecos. El año pasado, el rey Humberto envió cuantiosos regalos con una carta autógrafa al emperador; más tarde el gobierno comisionó á algunos encargados especiales que pasasen á Marruecos para significar que Italia era su amiga; la contestación acaba de recibirse.

Una numerosa embajada marroquí llegó ayer á Roma, trayendo magníficos caballos al rey Humberto y además, según se dice, muy favorables disposiciones para concertar un estrecho tratado de comercio con Italia.

El recibimiento que se hizo á la embajada fué verdaderamente espléndido: fueron á la estación del ferro-carril para recibirla las autoridades y un batallón de infantería con uniforme de gala, junto con la guardia municipal.

En el momento de llegar la comitiva marroquí las músicas tocaron la marcha real mientras que las autoridades se apresuraban á darles la bienvenida. Formose una larga comitiva de carruajes precedida por la guardia de caballería y carabineros á caballo para trasladarse á la fonda de Roma en donde debía alojarse la embajada. Los marroquíes son guapos sujetos, altos y robustos, vestidos con holgados ropajes de seda blanca, con ricos birretes y capuchas en la cabeza.

Han quedado entusiasmados al ver la ciudad y también por la acogida que se les ha dispensado, hasta el punto de decir uno de ellos que no podían ser más espíritus porque *Roma es la capital de todo el mundo!*

Hoy la embajada será recibida en el Quirinal por el rey Humberto, el cual dentro de pocos días, en obsequio á aquella pasará una revista militar. Entre tanto la prensa italiana se muestra muy satisfecha de este suceso, que demuestra el gran acrecentamiento de la influencia italiana.

El príncipe heredero de Italia, prosiguiendo su viaje ha llegado á Berlín en donde ha sido recibido con grandes festejos por el emperador Guillermo II y por los alemanes, que ahora más que nunca son los más sinceros amigos de los italianos.

Al regreso de Berlín se quería que el Príncipe pasase por Austria, pero puedo asegurar á usted, señor Director, que esto no sucederá. El Austria hubiera tenido con esto una gran satisfacción, pero bien se sabe al fin que el emperador Francisco José debe devolver todavía la visita que le hizo pocos años ha el rey Humberto, por cuya razón y por tamaña descortesía se ha atraído la animadversión del gobierno, el cual, estoy seguro de ello no aconsejará al Príncipe que entre en el territorio austríaco; por lo tanto, regresará por Suiza.

Estos días se ha puesto á discusión en el Vaticano, la elevación á los altares de dos nuevos santos. Por último, ayer por la mañana, en presencia del Papa y de la corte pontificia, fueron publicados los decretos de estos dos nuevos patronos, que son Sor María Rivier, fundadora de la Congregación denominada la Presentación de la Santísima Virgen María y fray Miguel Angel de San Francisco, lego profeso de los mínimos de Aleántara.

Después de la publicación, León XIII ha recibido una diputación de cada una de las or-

denes á las cuales respectivamente pertenecían estos santos, pronunciándose después un discurso dirigido á ellos.

Acaban de decirme que dentro de breves días serán canonizados otros santos; en efecto, esta noticia es exacta, porque actualmente se están discutiendo los procesos.

Cuando tenga efecto su proclamación, me reservo hablarle á V. de la ceremonia, con el fin de presentárselos y lograr que haga V. santo conocimiento con ellos.

G. MARCHETTI.

La salud pública

En Valencia

Los periódicos recibidos ayer de Valencia y que corresponden al jueves, viernes y sábado últimos están conformes en dar todos ellos noticias satisfactorias en cuanto á la salud pública en el interior de aquella capital.

He aquí los párrafos en que se expresa *La Correspondencia* del sábado:

No ocurre novedad en esta capital en lo que á salud pública se refiere.

Ayer fueron enterrados en el Cementerio general los cadáveres de nueve adultos y tres párvulos; debemos advertir que entre los primeros había cuatro ancianos procedentes del Hospital provincial.

Hoy ha continuado el Sr. Dualde la instrucción del expediente para averiguar si el sugeto fallecido en la calle de Borrull había estado en Puebla de Rugat, y de las diligencias practicadas hasta ahora se tiene el convencimiento de que este hecho se comprobará cumplidamente, aunque hay quien sostiene lo contrario.

Nuestro estimado colega *El Mercantil Valenciano* reseña lo hecho por la comisión del Real Consejo de Sanidad que ha estado en Puebla de Rugat, y á continuación escribe las siguientes líneas:

«En cuanto á la comisión técnica, muéstrase reservada, como es natural, en sus opiniones; visitó á los enfermos, recogió deyecciones y tomó muestras de las aguas y tierras de Puebla de Rugat para proceder á su examen y dictaminar, teniendo á la vista los datos clínicos y los resultados de los estudios microscópicos y químicos. Pero sin cometer ninguna imprudencia podemos decir que el diagnóstico que aquellos facultativos han hecho de la enfermedad reinante es el de cólera morbo epidémico.

«Y ya que de este asunto nos ocupamos, no podemos pasar en silencio las apreciaciones que el corresponsal de *El Correo de Valencia* atribuye á la comisión técnica, suponiendo que ésta ha manifestado que los experimentos hechos aquí son tan imperfectos, que no permiten declarar científicamente la existencia del *bacillus virgula* de Koch.

«Si la apreciación es exacta, y nos permitimos dudarlo, protestamos con toda la indignación de que nos sentimos capaces.

«Los doctores Bartual y Casanova, catedráticos de esta facultad de Medicina, no acostumbran á hacer trabajos imperfectos, y hartas pruebas tienen dadas de su competencia en la materia.

«El lunes recibieron el encargo de decir con urgencia si las deyecciones que se les entregaron procedían ó no de cólericos, y antes de las veinticuatro horas contestaron afirmativamente, fundándose en los caracteres anatómicos de los *bacillus* encontrados, preparando los materiales para cultivos con el fin de realizar los trabajos de comprobación.

«Por otra parte, la Real Academia, antes de que llegara la comisión de Madrid, por los datos clínicos aportados y por las experiencias de los señores Bartual y Casanova, había ya declarado que era cólera morbo la enfermedad que se padece en los pueblos del valle de Añbaida.»

También se ocupa *El Mercantil Valenciano* del remitido que ayer insertamos suscrito por el Dr. D. Manuel Candela, y después de transcribir algunos párrafos, dice lo siguiente:

«Todavía ni las autoridades provinciales y locales, ni el director general de Sanidad, ni la comisión técnica, ni nadie, han logrado conocer el origen de la enfermedad.

«Tendremos que ir nosotros como simples particulares á Puebla de Rugat para hacer estas investigaciones, cuya importancia no desconoce ninguna persona medianamente culta?»

El cólera no ha podido presentarse en la provincia de Valencia más que de dos maneras: ó importado ó por el desarrollo de gérmenes de la anterior epidemia que han resistido cinco años.

Si ha ocurrido lo segundo, no cabrían en todas las columnas de *El Mercantil* las consideraciones científicas que se reducirían de este

hecho y la exposición de los problemas que inmediatamente habrían de plantearse.

Desde luego apuntamos uno: ¿dónde estaban esos gérmenes?»

Conformes de toda conformidad, querido colega. Y á este propósito debemos decir que hace algunas días recibimos una carta, á la que no dimos importancia por no llevar firma autorizada, carta en la que se hacen indicaciones gravísimas que tienen extraordinario valor después de lo dicho en las declaraciones que ha hecho el Sr. Ferrán en la *interview* que ha celebrado con un periodista estaliano y que copiamos á continuación:

Una interview con el Dr. Ferrán

Dice *La Correspondencia de Barcelona*:

«Un redactor de un apreciable colega de esta capital ha celebrado con el célebre director del Instituto microbiológico municipal de esta ciudad la siguiente interview:

—¿Cree V. que es el cólera la enfermedad que hoy azota á Puebla de Rugat?»

—No solo lo creo, sino que estoy seguro. Como ustedes ya sabrán por los telegramas publicados, mi estimado compañero el Dr. Candela envióme dos muestras de deyecciones procedentes de dos atacados de dicho pueblo, las cuales venían en dos tubos de cristal herméticamente cerrados y envueltos por una gran capa de sustancias microbicidas.

Avisado telegráficamente del envío, y no fiándome de nadie, fui yo mismo á recoger las muestras á la estación de Francia.

«Inmediatamente procedí al examen de dichos líquidos. El uno era inservible, pues sus condiciones no permitían un diagnóstico claro. En el otro había el *bacillus virgula*.

—¿Procedió V. á su cultivo?»

—Sin perder un instante procedí á la obtención de cultivos puros, los cuales pudieron identificarse con los existentes en el Laboratorio y cultivados en serie no interrumpida desde 1885.

—¿Cuál es la causa de la actual epidemia?»

—Es muy difícil precisar el origen de una epidemia cólerica, porque la historia natural del *bacillus virgula* tiene todavía puntos oscuros, cuya resolución es indispensable para explicar satisfactoriamente las anomalías que presenta el cólera, especialmente en su aparición.

—¿Puede ser debida á la remoción del subsuelo efectuada en aquel pueblo?»

—La aparición por esta causa no deja de tener precedentes acá ógos. Recuerda en este momento que una de las veces que el cólera ha infestado á Marsella, debióse á la renovación de varias salas del Hospital desalojadas desde la última epidemia anteriormente ocurrida.

«Es más: el *bacillus virgula* no constituye la última etapa evolutiva de la criptógama causa del cólera, sino que esta criptógama, al igual que todas, debe ser poliforma y en algunos de sus estados posee una resistencia excepcional que le permite conservar su virulencia á pesar del tiempo.

—¿No puede haber sido importado?»

—También puede haber sido esta la causa, habiendo llegado á la población individuos procedentes de otros puntos epidémicos, aunque dichos individuos, no solo no hayan fallecido, sino que ni siquiera hayan estado enfermos, como sucede con otras muchas enfermedades que el hombre trasmite sin sufrir alteración alguna en su salud.

Pero todas estas anomalías se explican con solo admitir, como he dicho anteriormente, la existencia de una forma de la criptógama, causa del cólera resistente á la acción lenta del oxígeno y de la sequedad.»

Tiene á nuestro juicio capitalísima importancia que el Sr. Ferrán diga que el *bacillus virgula* no constituye la única etapa evolutiva de la criptógama, al igual que todas, debe ser poliforma y en alguno de sus estados posee una resistencia excepcional que le permita conservar su virulencia á pesar del tiempo y «resistente á la acción lenta del oxígeno y de la sequedad.»

Carta de Puebla de Rugat

(de nuestro corresponsal especial.)

21 Junio 1890.

Sr. Dr. de *La Correspondencia de Valencia*.

Vá cumpliendo en todas sus partes mi predicción respecto á que cuando los auxilios llegaran á este desdichado pueblo, aunque hicieran falta, no serían de tan urgente necesidad. La salud vá mejorando de día en día, hasta el punto de que en las últimas veinticuatro horas no se ha registrado invasión alguna y si solo dos defunciones de los invadidos que estaban graves. Por lo tanto, ahora que no es menester se ha mandado un médico, que lo es D. Enrique Martín Espinosa, quien por orden del señor Gobernador se ha presentado en esta diciendo que viene al frente de una brigada de desinfección, compuesta de 12 hombres, que por cierto

no hemos tenido el gusto de ver aun por este pueblo; claro, como que es lo único que hace falta ahora, pero confío en que llegará, si no hoy, cuando termine la enfermedad reinante. Hay que hacer constar que esta brigada de desinfección salió ó debió salir anteaer en el mixto de la tarde con dirección á esta villa; tal vez haya sido detenida en el camino por algún cordón sanitario y la es'en obligando á guardar cuarentena.

Se han recibido 150 gallinas que el director de Sanidad, Sr. Baro, prometió para los enfermos convalecientes, procediéndose anoche mismo á repartirlas en la forma conveniente, siguiendo la indicación de los facultativos. Esta operación se lleva á efecto por el vicario señor Rivas, quien á la par entrega cantidades en metálico á los verdaderamente necesitados.

Segun telegrafié ayer, el municipio cumpliendo las órdenes del señor director de Sanidad, ha espropiado á medio kilómetro de la población y en sitio muy á propósito unos 400 metros cuadrados de terreno, en donde se ha emplazado el cementerio. Ayer tarde se verificó la ceremonia de la bendición del mismo y á presencia de todas las autoridades del pueblo, levantándose acto, en la que se hace constar que solo se bendice una pequeña parte en el centro del terreno para poder desde hoy mismo verificar allí las inhumaciones, en virtud de las circunstancias y de las órdenes superiores del director de Sanidad, pues á no haber sido por el caso urgente, el señor cura economo no lo hubiera bendecido sin previa autorización de nuestro reverendísimo Prelado. En este mismo correo se le dá cuenta del acto y se le pide la venia para proceder á la bendición de lo restante.

Desde ayer tarde hasta esta madrugada han venido tres carros con tiendas de campaña, las cuales han sido transportadas al Calvario de este pueblo, donde se emplazarán como sitio más á propósito é higiénico. Allí serán trasladados los vecinos pobres y los enfermos convalecientes. La ceremonia de inauguración del nuevo pueblo acampado revistirá solemnidad, y regularmente se verificará esta tarde en cuanto las tiendas estén emplazadas.

En este momento el delegado del Gobernador, Sr. Lopez Tarin; el alcalde, el secretario del ayuntamiento, el vicario, una de los médicos, el juez municipal y algunas otras personas, están presenciando y dirigiendo la formación de calles con las tiendas de campaña, procurando dotar aquel sitio de todas las comodidades y reglas higiénicas.

Continúa la desinfección de las casas donde ha habido invasiones, verificándose de una manera completa y con arreglo á lo que la ciencia aconseja en estos casos.

Igualmente se procede á la cremación de las ropas de los fallecidos, abonándose su importe en el acto por cuenta del municipio.

Los vecinos se hallan mas animados y empiezan á abrirse algunos comercios, siendo grande el número de personas que regresan á sus hogares.

Considero terminada la epidemia, por lo menos en este pueblo, á no ser que los fuertes calores la recrudezcan, cosa que no creo por las medidas que se toman para evitarlo y el saneamiento completo que se hace. Si mañana no ocurre ninguna novedad en esta villa, conceputando mi presencia inútil en ella, marcharé á Montichelvo, de donde tengo noticias particulares de que ocurren algunos casos.

Sin otro particular, se despide hasta mañana suyo afectísimo.

F. Ferrando de Santa Ana.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 35

JORGE OHNET

EL GRAN MARGAL

(Novela traducida por D. J. de la Cerda y publicada por El Cosmos Editorial.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

de Pascual á través del pueblo, respondiendo distraído al saludo de los que le salían al encuentro, apretando el paso para evitar á los importunos y sin cesar de preguntar al recién llegado por sus asuntos, sus resultados y la manera como los terminó.

Comieron, pasaron la velada juntos, y Carvaján sintió algo desconocido; escuchaba á su hijo con admiración y sorpresa y su voz grave le resonaba en el alma, agitándole algo dentro del pecho; le admiraba le encontraba brillante en sus discursos, inteligente, superior.

Cuando le oyó decir que traía un capital de seiscientos mil francos, parte sólo de sus beneficios, el banquero lanzó un grito de júbilo y de sorpresa: luego una sombra oscureció su frente; las palabras se le helaron en la garganta, y su gesto recobró la ordinaria dureza: acababa de pensar lo siguiente:

—Siendo rico mi hijo, puede pasarse muy bien sin mí: no tendré influencia sobre él.

Carta de Bélgica

Con fecha de anteaer hemos recibido una carta suscrita por D. José Plá, teniente de alcalde del ayuntamiento de Puebla de Rugat, en la que, después de hacer algunas consideraciones que no interesan á los lectores, dice lo siguiente, que resulta un cargo gravísimo contra el alcalde don José Damian Capsir.

Dice así el Sr. Plá:

«La conducta del que suscribe, como primer teniente de alcalde de Puebla de Rugat, encargado de la jurisdicción desde el 8 hasta el 12 del actual, esta plenamente justificada, como el lector se convencerá, y si á alguien le surgiera la menor duda, apelo al respectable testimonio de mis dignos compañeros de la junta municipal de Sanidad.

Hagamos historia.

El día 8 de los corrientes, y sin que á nadie constase que en Puebla de Rugat se había alterado la salud pública, se ausentó el alcalde presidente de aquel municipio D. José Camian Capsir sin formalidad alguna, quedando en consecuencia el que suscribe encargado de la jurisdicción. El día 9 de dicho mes, á las once de la mañana, convoqué, y se reunió, á instancia de los facultativos de la localidad Sres. Ollment y Vercher, la junta municipal de Sanidad, en cuya sesión manifestaron estos que habían ocurrido algunos casos de cólicos coloriformes, sin que constituyese peligro ni había motivo para producir alarma. En su virtud, hice presente la obligación en que me hallaba de dar parte al señor Gobernador civil, oponiéndome tenazmente á ello dichos facultativos por no poder certificar si la enfermedad era ó no contagiosa y por entender que esta no se propagaría.

A las ocho de la noche de dicho día se reunió nuevamente por acuerdo que adopté la expresada junta, acordando y rogándome no diera conocimiento á la superioridad.

En los días 9 y 10 se reunió por la mañana y noche la mencionada junta, acordando en la última sesión que, si durante la noche ocurriera alguna invasión, daríame conocimiento con el fin de elevarlo al Gobierno civil.

En el día 11, después de celebrada la primera sesión, di parte al señor Gobernador civil por atento oficio.

Esta es llana y sucintamente la historia de todo; hechos que ninguno, absolutamente ninguno, me atrevo asegurar será desmentido por nadie, porque es la verdad, lo cierto y lo ocurrido y porque aquella prevalece siempre y prevalecerá en este caso, á pesar del obstruccionismo que se emplea y de las malévolas y torcidas interpretaciones que se hacen.

Por lo demás, si desde el 13 de mayo, como dice el correspondiente ocurrieran casos sospechosos, ¿á quiénes debe exigirse la responsabilidad? ¿Es acaso el que suscribe perito en la materia?

Si el día 12 abandoné la Puebla de Rugat, encargando la jurisdicción al regidor síndico después de dejar dispuestos todos los medicamentos, fondos y lo necesario para atajar el mal, fué para verme á este pueblo, en donde asuntos de verdadero interés y de familia reclamaban precisamente mi presencia y con el fin de trasladarme tan luego mis perantorias obligaciones me lo permitieron á mi población natal.

Rogando á V., señor Director, se digne dar cabida á la presente en el periódico que tan acertadamente dirige, se ofrece de V. con la consideración más distinguida su afectísimo seguro servidor Q. B. S. M.

Jose Plá.

Esta frase sintetizaba la manera de ser de Carvaján; dominante hasta no poder interesarse por nadie que de él no dependiese, le era repulsivo cuanto tenía vida propia; pero la impresión aquella se borró presto; Pascual había comenzado de nuevo su interrumpido discurso, y con su voz le dominó otra vez hasta el punto de que el banquero se dijo:

—¿Qué extraña influencia ejerce sobre mí? ¿Qué tiene su palabra que se me hace irresistible? ¡Al escucharla, me parece que me subyuga y me impone su criterio!...

Pascual estaba fatigado, y se recogió temprano. Su padre le condujo al piso principal por los corredores oscuros y la estrecha escalera que el joven recordaba con emoción; se detuvo delante de una puerta, y al verla, en la mente del hijo del banquero se agolpó un mundo de recuerdos; era la estancia de su madre. Carvaján abrió, y la habitación tal cual era en otros tiempos se ofreció á su vista; todo lo halló como antes, cual si en tantos años nadie hubiera penetrado en aquel recinto que santificó la muerte de un ángel. Sobre la mesa estaban los mismos objetos del uso de aquel ser querido; en un rincón el biombo de tapicería, cubierto por una funda gris, permanecía plegado junto á la chimenea, enfrente de aquella butaca preferida por la mujer que tanto adoró á su hijo del alma... La impresión que Pascual experimentó fué tan profunda, que por un instante, como si no existiera una solución de continuidad de su vida, desde que abandonó su casa después de morir su madre hasta su regreso, or yó que iba á oír la voz de aquella alocada mujer muerta...

Fuera de España

Los proyectos militares en Alemania.—Las pesquerías de Terranova.

Segun varios colegas alemanes la situación del ministro de la Guerra general Verdy du Vernois, es pésima desde que en pleno Reichstag publicó, para que se enterara todo el mundo, que el ejército alemán iba á ser objeto de una completa reorganización en plazo no lejano. A lo que parece, no convenía que tal noticia se diera por ahora á la voracidad pública, pues puede ser causa de que se nieguen por el Parlamento los créditos pedidos por el Gobierno para aumentar el efectivo del ejército en tiempo de paz. Sin embargo, no es probable que tal indiscreción tenga las consecuencias que se quiere suponer. El Reichstag votará los créditos pedidos, menos aquel que se refiere al aumento del sueldo de los oficiales en activo servicio, medida que solo apoya por ahora el grupo que acudilla en cierto modo el mariscal de Mólke.

El diputado socialista Liebknecht en su último discurso, ha asegurado que los socialistas votarían contra todo aumento de gastos aun cuando se diera—lo que no se dará—para dorar la píldora una rebaja en el tiempo de servicio militar.

Añadió el señor Liebknecht que no se movería de Alemania durante las vacaciones del Reichstag, y como que se halla comprendido en la proscripción que las leyes especiales contra los socialistas determinan—y que no acaban hasta octubre—de ahí que hayan causado impresión sus afirmaciones, pues se prevé que el Gobierno no ha de hacer excepción en favor suya y que se tratará de cumplir la ley.

Los católicos parecen decididos á apoyar el gobierno en todo cuanto tenga relación con las cuestiones militares, y siendo el Centro el partido más numeroso del Reichstag es seguro que pasarán todos los proyectos del Gobierno.

No hay pues motivo ninguno para creer que son fundadas las alarmas que la prensa, ó una parte de ella cuando menos, ha propalado, haciendo á un tiempo guerra al gobierno y al general Verdy du Vernois en particular.

Sin William Whitnaw, primer ministro de la colonia de Terranova, en una conversación que ha tenido con un periodista, ha dicho que un gobierno que cediera á las reivindicaciones de Francia no podía mantenerse en el poder.

Hay actualmente, ha dicho William Whitnaw, cuatro maneras de decidir la cuestión de un modo definitivo: el arbitraje; la compra de los pretendidos derechos franceses; la anexión á los Estados Unidos y la guerra. En los actuales momentos, no podemos luchar contra los pecadores franceses sino prohibiéndoles procurarse ceba. Hemos usado ese medio mientras hemos podido. Las autoridades no se atreven á tratar á la ligera ese asunto; la colonia entera está unánime en sus reivindicaciones é Inglaterra debe obrar con presteza y energía si quiere evitar una ruptura completa entre la colonia y la metrópoli.

Ha añadido que una guerra le parecía posible, pero no probable y que el mejor medio de cortar la cuestión era anexionarse á la gran República, medida que los terranovenses procuran dilatar hasta saber que respuesta hará el Gobierno á su delegación.

Estas noticias han causado tan mala impresión en Francia como en Inglaterra. En esta nación por las complicaciones diplomáticas á que pueden dar origen y aun por la contingencia de una guerra que sostener contra aquella colonia. En Francia porque en caso de que los

Pero solo llegó á sus oídos la de Carvaján, que retumbaba en los ámbitos de la deshabitada estancia al pronunciar con acento seco:

—Te he alejado aquí... porque me pareció que estarías mejor que en tu antigua alcoba...

¡Mejor! al abrir aquella, llena de recuerdos, Carvaján solo pensaba en el bienestar material, en la comodidad del cuerpo. No había previsto el enternecimiento, lógico tratándose de un hijo que idolatró á una madre que le adoraba; no comprendía, que una palabra sentida en aquel momento supremo le hubiese tornado en hijo sumiso y amoroso... Pero aquella palabra no se le ocurrió á quien sentía apenas, y se limitó á estrechar la mano de su huésped, ni más ni menos que lo hubiera hecho al despedir á un compañero de viaje en el dintel de la habitación de una fonda.

Pascual se levantó muy temprano: pero ya su padre le había tomado la delantera y salido á sus negocios: el joven experimentó una secreta alegría; daño de sí quiso visitar minuciosamente la casa donde trascurrieron los primeros años de su vida. Abrió la ventana, y vio la estrecha y sombría calle, con su fuente y las mismas tiendas con el mismo aspecto de otro tiempo, y las mismas gentes detrás de los mostradores. El movimiento de la población era también el mismo de aquellas pasadas épocas, y á lo lejos percibió el sonido de la flauta de un cabrero que conducía al monte su rebaño.

Cuando él era niño, todas las mañanas su madre le llamaba para que viese pasar á aquel los animalitos que tanto le gustaban, y por espacio de quince días que estuvo enfermo le dieron á beber su leche. Oía el sonido del canchero del ma-

indígenas se atrevieran en Terranova á cometer algún exceso contra de sus súbditos, no tendría otro remedio el gobierno francés que castigar duramente á los que se desmandaran.

Las declaraciones del ministro de Terranova no son ciertamente de índole propia para dejar respiro á lord Salisbury.

NOTICIAS

De las Provincias

Asigura La Unión Mercantil, de Málaga, que una madre é hija se han visto obligadas á abandonar aquella ciudad, á consecuencia de que cierto joven había jurado matar á la hija, si ésta no correspondía á su amor.

La medida nos parece muy prudente, ahora que son tan frecuentes estos brutales atentados.

—Los empleados y obreros de los ferro-carriles andaluces han mandado construir un magnífico estandarte y una corona de plata, que le serán entregados al Sr. Peral, inventor del submarino.

—Varios periódicos de Barcelona aseguran que en la villa de Gracia se habían producido cierto matute, el cual se hacia ascender á 14.000 duros.

—Se encuentra detenido en la cárcel de Cádiz, el conocido matador de toros Manuel Heimosilla.

—Se halla paralizada en San Sebastián la exportación de sardina á Burdeos y París, á causa de que en la costa de Francia se pesca hoy con abundancia.

Los pescadores se ven obligados á buscar salida para la sardina en los mercados del interior de España.

—En el matadero de Barcelona, se ha descubierto un desfalco de cien mil duros.

—El crucero Isabel II, que estaba estacionado en Fernando Póo, ha llegado sin novedad á Dakar. Una vez repuesto de carbón, saldrá para Tenerife.

De las Islas

La semana en Soller

Dícesenos que en la sesión celebrada el domingo último por la Junta municipal de Sanidad se tomaron varios acuerdos adoptando medidas eficaces de prevención y seguridad para el mantenimiento de la salud pública de esta villa.

—Los numerosos amigos que de los Antillas han regresado á este pueblo, su país natal, con el fin de pasar una temporada con sus familias, han contratado la música de la Sociedad filarmónica para tocar en la plaza pública las noches de cada domingo durante la presente temporada de estío. El domingo último dió principio este agradable solaz acudiendo á dicho sitio escogida concurrencia.

—Para el día 24 del corriente los excéntricos y originales artistas William y Orey anuncian extraordinaria y única función en la plaza de toros, en la que después de varios ejercicios gimnásticos el celebrado aeronauta Orey verificará su ascensión en su mongolfier llamado «La Francia».

—Por amonazar ruina las fachadas de la casa que ocupan las Hermanas de la Caridad colindante con las calles de la Rectoría y San Cristóbal cumpliendo las oportunas órdenes de la Alcaldía, han empezado el derribo de ellas.

Menores

El Sr. Subdelegado de medicina de Mahón puso en conocimiento del Sr. Alcalde que en la casa número 232 de la calle del Castillo

cho cabrio que iba delante del ganado; poco á poco sintió cómo se acercaban las cabras, después las vio defilar por delante de la ventana en tropel, haciendo sonar sobre las piedras el golpe de sus pezuñas, meneando sus barbudas cabezas, balaando á intervalos. El pastor no había cambiado, y la música que ejecutaba tampoco; hombre y rebaño se alejaron, se fué perdiendo el eco de su marcha, y Pascual quedó absorto en medio de aquel silencio, con el corazón oprimido, cual si acabara de ver alejarse rápida toda su juventud.

Bajó lentamente la escalera; se encontró por casualidad con la criada, y quedó admirado al ver su belleza; era una moza de veinte años; trigueña, con ojos azules, le saludó sonriendo: estaba vestida con coqueteería, y llevaba un gran cántaro de metal sobre la cadera.

—¿Buseaba Vd. el amo, señorito Pascual? —le dijo.—Se fué muy temprano á la granja, á la Moncelle... No volverá hasta medio día; de modo que si quiere Vd., tiempo para dar un paseo y despertar el apéfito.

—Gracias, hija mía; eso voy á hacer presisamente.

—Entonces, hasta luego, señorito.

La sirvienta prosiguió su ascensión con el cuerpo doblado por el esfuerzo que hacia para sostener el cántaro, y balanceando la falda con una gracia especial. Esta muchacha en casa del viejo, desagradó á Pascual: hubiese preferido una criada vieja para el servicio del alcalde de Neuville.

Saló; el aire era fresco; los vancejos lanzaban chillidos, persiguiéndose por encima de la torre de la iglesia; ganó las alturas de Couvre-

(casa de en Janot) existía un niño atacado de viruela.

Se dictaron las órdenes y se tomaron las precauciones oportunas.

—Un muchacho de unos 12 años á quien su madre reprendió por que andaba por los tejados, desapareció de su casa el martes despues de comer sin que haya podido indagarse su paradero.

El hecho se ha puesto en conocimiento de la Alcaldía.

—En el vapor correo Puerto Mahón fueron embarcadas el Domingo 30 cabezas de ganado vacuno con destino á Barcelona procedentes de aquella isla y 3 de mular y 14 de cerda con destino á Alcudia.

—El sábado último existían en la cárcel de aquel partido 7 presos con causa pendiente y uno sufriendo condena.

De la Capital

El varcopito Cabrera en lo sucesivo y tan solo durante este verano hará tres viajes semanales á la isla de su nombre en vez de dos como efectua en la actualidad.

Esta tercera expedición que se añade tendrá efecto todos los domingos partiendo de este puerto el mencionado vapor á las siete de la mañana y regresará á las últimas horas de la tarde.

Según nuestras noticias dentro de breves días se efectuará una reunión de las personas más notables de esta ciudad, con objeto de tratar detenidamente sobre la manera más fácil, eficaz y oportuna de allegar recursos con que hacer frente á las necesidades que pudieran originarse, si desgraciadamente esta ciudad fuera invadida por cualquiera de las epidemias cuya presencia en el territorio peninsular se ha indicado.

Por la alcaldía de esta ciudad se han dado las órdenes oportunas á los peones del Ayuntamiento para que procedan á la limpia y saneamiento de la playa llamada del Portixol, en la cual las hierbas marinas, empezaban á obstruirla y descomponerse.

Noticia del ejército:

El teniente coronel de caballería D. Francisco Jiquotot García, ha sido destinado al regimiento de Montesa: el comandante de la misma arma D. Vicente Pons Alcover al regimiento de Borbón y el primer teniente D. Enrique Comas Montaner al de Tetuán.

Ha sido destinado al distrito de Navarra el subintendente de administración militar D. José Meliá, á la inspección el comisario de guerra de segunda clase D. Luis Tous y Coll, á la misma inspección el oficial primero D. Antonio Oliver, al distrito de Castilla la nueva D. Antonio Reus Sánchez y á la comisión liquidadora de la remonta de Conanglell D. Rafael Oliver Gual.

Se ha concedido el retiro al capitán de caballería D. Ignacio Guasp.

El sargento de Carabineros D. Antonio Quiñes Venturol y tres carabineros más hicieron una aprehensión de ocho bultos de tabaco de contrabando contrabando con peso de 274 kilogramos.

Ayer por la tarde al bajar del coche Ripperit uno de los pasajeros lo hizo con tan mala fortuna que se rompió el dedo mayor de un pié. En un carruaje fué conducido á la Casa de Socorro del Ayuntamiento donde se le prestaron los auxilios que eran del caso.

Medidas sanitarias

El celo que en estos momentos despliegan nuestras autoridades para precaver la invasión colérica que amenaza extenderse por la región española, debe ser parte, no para alarmar al público y en especial á las gentes timoratas, sino para tranquilizarlas é infundir la serenidad hija de la higiene, que según todas las opiniones médicas de va á equivale casi á la inmunidad.

No creamos necesario hacer elogio alguno de la actividad demostrada por las autoridades y corporaciones á que nos referimos ni envolver en la asfixia del incienso sus fatigosas tareas, porque el mayor halago deben tenerlo en la satisfacción del cumplimiento de su deber y en la gratitud efectiva y real de este pueblo, no artificiosa ni agrandada por los rípidos de la gaceta que se empeñan en atormentar á los representantes del poder manteniendo constantemente el incensario junto á sus narices.

Viendo con gusto, como ve toda la población, tales muestras de interés y cuidado, firmemente y con honda sinceridad, creemos coadyuvar de mejor manera á los generosos fines que se proponen, dejando á parte en estos momentos de peligro todas las complacencias y convencionalismos periodísticos y ofreciendo la verdadera ayuda de la prensa, la cual no es otra que la publicidad continua y clara, la popularización inteligente de los acuerdos y el recoger todas aquellas denuncias y advertencias que siempre se escapan á la vigilancia oficial por más poderosos y perspicaces que sean sus medios de información.

Seguendo en esta cuestión la línea de conducta que dejamos apuntada, atenderemos ante todo á la veracidad absoluta, proponiendo aquellas medidas que la opinión discreta reclame y dando publicidad á las infracciones sanitarias de que tengamos noticia á fin de procurar que quede defendida la salud pública.

Ayer por la mañana, poco después de haber salido para Cabrera el vapor Palma llegado de Valencia, salió para dicha isla el vapor de aquel nombre, conduciendo una Comisión compuesta de los Sres. Darder, Vice-presidente de la Comisión provincial; Escalf, secretario de la Academia de Medicina; Malberti, ingeniero de Caminos, Guasp, arquitecto provincial; Font, secretario de la Diputación, y Ramón, Maestro de Obras, acompañados del propietario de aquel terreno Sr. Humbert, con objeto de estudiar definitivamente la construcción y emplazamiento de un Lazareto de observación.

Dicha comisión, según nuestras noticias, estará de regreso esta noche.

La Comisión provincial ha encargado al Director del Hospital civil que el Farmacéutico de aquel establecimiento adquiera la cantidad necesaria de sustancias desinfectantes de las que se empleen en los lazaretos y buques sujetos á observación.

Tenemos noticia de que el Alcalde de esta Ciudad, en vista de la falta que hace la estufa de desinfección encargada ultimamente, ha telegrafado para que se remita á gran velocidad y sin reparar en gasto alguno, á fin de tenerla cuanto antes.

Ayer por la mañana una Comisión de la Liga Agraria Mallorquina compuesta de los señores Conde de Montenegro, Zaforteza, Fuster y Forteza (D. Gabriel), Guasp (D. Felipe), Montaner (D. Juan) y algunos otros cuyos nombres sentimos no recordar ahora, visitaron al Sr. Gobernador civil de la Provincia, para manifestarle el gusto con que aquella sociedad vea las medidas adoptadas y para interesarle á fin de que las estreme y á fin de que aprovechando sus ventajas geográficas esta isla se salve de una invasión colérica. El Sr. Gobernador prometió hacer cuanto esté en su mano y quepa en la interpretación amplia de la Ley de Sanidad y demás disposiciones vigentes.

Acto continuo la comisión pasó á la Alcaldía conferenciando en idéntico sentido con el señor Guasp, manifestándole que las autoridades podrían contar con todo el apoyo colectivo y personal que supone la Liga Agraria, frases á las que contestó el Sr. Alcalde en los mismos términos que la primera Autoridad civil y aceptando los ofrecimientos hechos, aludiendo sin duda al caso de que se tuviere que hacer alguna suscripción ó empréstito. La comisión salió complacida del recibimiento hecho por ambas autoridades.

El sábado último el teniente de Alcalde señor Sampol acompañó al Inspector de Víveres Sr. Bosch, giró una visita al Arrabal de Santa Catalina, decomisando en una taberna una botella de vino completamente averiado y en otras tiendas diversas cantidades de patatas en mal estado.

El Inspector de Víveres Sr. Mayol decomisó ayer buena porción de leche adulterada. El Alcalde impuso 25 pesetas de multa á la expendedora por resultar reincidente.

El Sr. Marqués de Virot ofreció hace algunos días el edificio de Ca L'Ardiaca para Hospital de atacados de fiebre amarilla, caso de presentarse en esta población. Pero como parece ahora que ha desaparecido el peligro, se supone, que lo cedería también como casa de convalecientes del cólera.

La Alcaldía ha dispuesto la inmediata organización de dos Brigadas sanitarias, compuestas de individuos del cuerpo de Bomberos y otros dependientes del municipio que se instalarán, una en el ex convento de Capuchinos y otra en el Consulado. Estarán dirigidas respectivamente por los Médicos municipales Sres. Malberti y Gayá. En ambos edificios se instalarán desde luego doce camas, habiéndose empezado en el edificio del consulado la limpieza, blanqueo y recomposiciones necesarias.

De los periódicos locales

—Antes ayer ocurrieron escándolos en el Arrabal y plaza de San Antonio que sin duda habrán sido dirimidos aquellas contiendas por la autoridad mediante el oportuno correctivo.

—Por el gobierno civil se han impuesto 200 pesetas de multa á los dueños de dos cafetines uno del Coll de en Rebass y otro del Bulló por tener abiertos sus establecimientos á altas horas de la noche.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 20 de Junio:

Telegrama sanitario. Orden para la captura de presos fugados de la cárcel de Baena.

Aviso de haberse remitido al Gobierno un recurso de alzada.

Vacante de la plaza de inspector de carnes en el pueblo de Santa María.

Subasta de los derechos de consumos de Costitx é Ibia.

Avisos de hallarse expuestos al público los repartos de la contribución territorial correspondientes á los pueblos de Bialbufer, Costitx, Vilafranca, Campanet, Sinen, María, Valdeosa, Campos y Caplepera.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Lluchmayor, San Servera y Milió y por las Juntas Municipales de los dos primeros pueblos.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 18 de Junio:

Presidencia.—Real decreto resolutorio de un recurso de quita promovido por la Sala de la Audiencia de la Coruña contra la autoridad superior de Marina del departamento del Ferrol.

Fomento.—Real orden dictando disposiciones relativas al pago de las atenciones de primera enseñanza.

—Otra trasladando á la cátedra de derecho político y administrativo en la Universidad de Barcelona á don Juan de Dios Vives y Bravo, catedrático de igual asignatura en la de Granada.

Ultramar.—Real orden dictando disposiciones acerca de las concesiones de redes telefónicas en las provincias ultramarinas.

Gracia y Justicia.—Resumen de resoluciones adoptadas por este ministerio referentes al personal de jueces de primera instancia, abogados fiscales de Audiencias territoriales, cientos y abogados fiscales de las de lo criminal.

Oficinas públicas

Comandancia Militar de Marina

PROVINCIA DE MALLORCA

El Excmo. é Ilmo. Sr. Capitán General del Departamento de Cartagena en comunicación de 16 del actual me dice la siguiente:

En vista del oficio de V. S. de 10 del actual, interesando conocer la manera de tramitar el cange de los nombramientos de primeros Pilotos para obtener el título de Capitanes de la Marina mercante; he dispuesto que los referidos pilotos se dirijan al Excmo. Sr. Ministro de Marina por el conducto debido, acompañando copias de los nombramientos respectivos, debidamente legalizados.—Valencia.

Es copia, Luis Leon.

Alcaldía de Palma

Queda señalado el día 27 del actual á las once de la mañana para celebrar en esta casa Consistorial, la subasta para el suministro de petróleo de esta Ciudad y término aurante el próximo año económico de 1890-91 con sujeción al pliego de condiciones publicado en el Boletín Oficial de esta provincia n.º 3648.

Lo que se hace público para conocimiento de los que desean tomar parte de dicha subasta.

Palma 21 Junio de 1890.—El Alcalde, Manuel Guasp.

Sociedades y Corporaciones

Ferrocarriles de Mallorca

El día 30 del actual festividad y romería de San Marcial (Marratxí) además de los trenes ordinarios se efectuarán los siguientes:

De Palma á Marratxí.—A las 4, 5, 6, 7, 8 y 9 mañana, 2:30, 3:30, 4:30, 5:30, 6:30, 7:25 y 8:15 tarde.

De Marratxí á Palma.—A las 4:30, 5:30, 6:30, 7:30, 8:30 y 10:30 mañana, 3, 4, 5, 6, 7, 7:45 y 9 tarde.

Nota.—En la estación de Palma se despacharán billetes de ida y vuelta para Marratxí al precio de ptas. 1'20 en 1.ª clase y ptas. 0'70 céntimos en 2.ª clase.

Palma 19 de Junio de 1890.—El Director General, Guillermo Moragues.

Delegación de Capellanes

Con fecha 29 de marzo último el Excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo, usando de las facultades que le conceden los sagrados Cánones, y en especial el artículo 40 de la Instrucción de 25 de junio de 1867, publicada para llevar á cabo el Convenio-ley celebrado el día anterior, ha elegido y nombrado á D. Antonio María Rubí y Ferrá; vecino de esta ciudad, Administrador de los bienes y rentas de las capellanías y beneficios de patronato familiar siguientes:

Capellanía fundada en la capilla de la Virgen de Gracia del Hospital de San Pedro y San Bernardo; Beneficios fundados en los altares de Corpus Christi, San Cosme y San Damian, Ntra. Sra. de la Corona, Purísima, Ntra. señora de los Navegantes, Animas, San Guillermo, San Pedro y Sta. Cecilia de la Santa Iglesia Catedral; del Sto. Cristo y de San Juan de la parroquia de Sta. Eulalia; del altar mayor de Sóller; Capellanías del Smo. Sacramento y Santo Cristo de dicha parroquia de Sta. Eulalia; San Ignacio de Montañón; y de la iglesia de Fornalutx; lo que comunico á todos los Reverendos Padres y Vicarios de parroquias á fin de que pongan en conocimiento de los feligreses que, tanto los llaveros de las fincas que cons-

tituyen la dotación de dichas piezas eclesiásticas, como sus censatarios debe entregar á dicho administrador las rentas que adeudan.

Dado en Palma de Mallorca á 29 de mayo de 1890.—Dr. D. José Fernández Alonso.

Cultos

Jubilos de Cuarenta Horas

Empazarán en la Merced, al Sagrado Corazón de Jesús: á las seis; exposición; á las diez tercera y la misa mayor con sermón por don Luis Palmer; á las cinco de la tarde los actos de coro, y al anochecer rosario, meditación y reserva.

Otras funciones

A las 11, en la R. C. de Palacio, misa y ejercicio al corazón de Jesús por sufragio de D. Juan Catabi y Molá á la intención de doña Margarita Capó, rogativa para la cesación de la enfermedad reinante en Valencia y Salve á la Virgen de los Dolores por el eterno descanso de D. Juan Tola y L'ompart.

Miércoles á las 8, misa, rosario, Salve y responso por sufragio del alma de D. Juan Vergar, primer aniversario de su fallecimiento en esta ciudad.

En San Juan fiesta á su titular: á las diez tercera y la misa mayor con exposición y sermón por don Miguel Frau; al anochecer se cantará un solemne Trisagio.

En Montañón, á las siete y media, durante una misa, el ejercicio de San Alonso Rodríguez.

Visita á la Corte de María

En su iglesia á la Virgen de las Mercedes.

Miércoles 25.—Continúan en la Merced: exposición á las seis: á las diez tercera y la misa mayor; á las cinco de la tarde los actos de coro, y al anochecer rosario, meditación, estación y reserva.

En San Juan, á las diez durante una misa, empezará el octavario á su santo titular, con exposición; al anochecer se hará el ejercicio de la Virgen de Lourdes, también con exposición.

En San Felipe Neri, al anochecer con exposición, el ejercicio de la Infancia de Jesucristo.

Visita á la Corte de María

En el Santo Hospital, á la Virgen de la Anunciación.

Estadística

INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 20.—Varones, dos; hembras, tres.

Día 21.—Varones, dos; hembras, dos.

Matrimonios

Día 21.—D. Jaime Clar Orens, con D.ª Damiana Tomás Trobat.

Defunciones

Día 22

Simón Borrás Balaguer, de 3 años, plaza de San Antonio, de difteria.

Teresa Canals Brunet, casada, de 48 años, calle de los Frailes, de cáncer.

Francisca Salvá Mouserrat, de 14 meses, Arrabal, de bronquitis.

Día 23

Antonio Felan García, de 2 años, Arrabal, de bronquitis.

Segundo Jimenez Iglesias, de 2 años, calle de Danús, de bronquitis.

Rafael Fábregas Aldreda, de 2 meses, calle de la Cordelería, de esqueluche.

Francisca Fuster Deszoallar, viuda, de 73 años, calle de la Caballería, de vejez.

Hospital Civil

Día 22

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, 2 varones hembras ninguna.—Altas, 3 varones hembras ninguna.

Día 23

Entradas, cuatro 2 varones y 1 hombre.—Altas, cuatro, 3 varones y 1 hombre.

Sin novedad en la sala de variolosos.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada, serena y medianamente densa: horizontes claros y arboledados.

Idem del viento.—N. E. fresquito.

Idem de la mar.—Llana, rizada del viento y cabriada fuera de puatas.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigía de Portopí.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDADOS

Día 23

Laud español Dbloros, de 77 ton., matrícula de Palma, pat. Jorge M. R. Bell, con 2 trip., 4 pas. y efectos.

De Mahón, en 2 días.

Balandra española Virgen del Carmen, de 12 ton., matrícula de Palma, cap. D. Bernardí Posseal, con 6 trip. y lastre. De Barcelona, en 7 días.

Vapor español Lullio, de 435 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Aulst, con 25 trip. 100 pas. y efectos.

De Barcelona, en 13 horas.

Vapor español Unión, en observación.

DESPOBADOS

Vapor español Nuevo Mijónés, de 398 ton., matrícula de Mahón, cap. D. José Caldés, con 19 trip. 13 pas. y valija. Para Mahón.

Mateadero

Día 23

Bueyes, 7.—Vacas, 1.—Carneras, 2.—Arneros, 8.—Ovejas, 42.—Corderos, 79.—Desochatos tres ovejas por demoradas y un cordero por enfermo.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 20-9 mañana.

Barómetro.	764,9 mm.
Termómetro seco	27,1 grados.
Id. húmedo	19,8 id.
Mínima.	17,0 id.
Reflector	14,6 id.
Dirección del viento.	N. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0,6 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	2,2 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirán desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 9:30 mañana y 5:45 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5:45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:55 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.
Llegadas á Palma.
De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO
Palma 23 de Junio	
Crédito Balear.	122 00
Cambio Mallorca.	90 00
Ferro-carriles de Mallorca.	83 00
Alumbrado por Gas.	140 00
Salinas de Ibiza.	250 00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorca.	92 00
Bonos Municipales.	50 00
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	62 50
Madrid 23 Junio (Cotización oficial.)	
4 p perpetuo interior	77 45
4 p amortizable.	89 50
4 p Billetes hipotecarios de Cuba.	107 80
Banco de España.	415 00
Tabacos.	nominal. 102 50
Barcelona 23 Junio (Cotización de la tarde.)	
4 p perpetuo interior	fin. 77 32
4 p perpetuo exterior	id. 79 47
4 p amortizable.	90 00
4 p Billetes hipotecarios de Cuba	107 75
Banco Hispano-Colonial	fin. 62 80
Ferro-carriles del Norte	id. 77 30
Paris 23 Junio	
4 p español	76 34
Panamá.	43 75

HOJAS DEL CALENDARIO

JUNIO	JUNIO
Luna nueva el 17. Cuarto crec. el 25. Sol: sale á las 4 h. 29. Pónese á las 7 h. 35.	Luna nueva el 17. Cuarto crec. el 25. Sol: sale á las 4 h. 26. Pónese á las 7 h. 38.
HOT	MAÑANA
24	25
1862.—Llega á Barcelona Miguel de Cervantes Saavedra.	1807.—Negociaciones de paz entre Alejandro de Rusia y Napoleon I.
MARTES	MIERCOLES
(175 La Natividad de 1890 San Juan Bautista y santos Agordo y Agliberto mrs., Simplicio ob. ef.,	(7 Stos. Guillermo, (188 Eloy y Orosia.

Servicios de la Compañía
TRASATLÁNTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—El 10, de Cádiz, vapor CIUDAD DE CADIZ, para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
El 20, de Santander, vapor REINA MARIA CRISTINA, para Coruña, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 8, de Barcelona y el 15 de Vigo, vapor REINA MERCEDES, para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.
Línea de Filipinas.—El 27 de Barcelona, vapor SAN IGNACIO, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.
Línea de Buenos-Aires.—El 1.º de Julio de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.
Línea de Fernando Póo.—El 30 de Junio, de Cádiz, vapor LARACHE, para las Palmas, Río de Oro, Dakar, Monrovia y Fernando Póo.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor PANAMA, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.
Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma, Plaza de Copiñas, número 5.

LÍNEA REGULAR
de Vapores Trasatlánticos
DE E. PI Y COMPAÑIA

Entre la Península, Antillas y Estados- Unidos.

Para PUERTO-RICO, LA HABANA, CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS
Saldrá el 15 de Julio el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

Ponce de León

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7

PINTURA DE COBRE
de la acreditada fábrica de los

Sres. TARR & WOUON
GLOUCESTES E. U.

Para los fondos de buques de madera.—Premiada en 6 exposiciones y con medalla de plata en Amberes en 1885.—Liverpool 1886.—Barcelona 1888.

Reemplaza completamente el forro metálico durante un año, acreditándolo así 27 años de experiencias en todas las marinas mercantes del mundo.

Único depósito en esta isla droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 20, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 23. 14

Jarabe Vermífugo

Laeificacia de este jarabe contra las lombrices está demostrada por la competente autoridad del Doctor Morey, médicos de Artá.

Precio de la botella: 1'50 pesetas.

Se facilitan prospectos en los puntos de venta.

En Artá: farmacia de D. José Sureda, su preparador.

En Palma: farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, n.º 2, y en la de Sureda, calle de S. Miguel.

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR
Los S. os. José Lacret Morlot
Sociedad en Comandita

Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.

Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean.

Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.

Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.

Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.

José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—105

A los que padecen de los pies
Nicolás Perelló
PEDICURO

En su constante afán de proporcionar á sus favorecedores las mayores comodidades y garantías viene estudiando, desde que se estableció en esta capital, un medio de obtener la completa desaparición de los callos ó por lo menos, retardar su reproducción, y hoy tiene la satisfacción de poder anunciar un nuevo procedimiento que además reúne la inmensa ventaja de hacer cesar instantáneamente el dolor.

Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial, cuya mejor garantía es el público testimonio del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza.

Honorarios módicos.

Horas de despacho en su gabinete: De 8 á 2 mañana y de 3 á 5 tarde.

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico puertos N. y S. del Pacífico.
Tres salidas mensuales: el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Colón.—Combinación á puertos del Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Cuba y Méjico con trasbordo en Puerto Rico.
Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15, para Puerto Rico, Costa-firme y Colón.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Chinchina y Japón.
Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes, á partir del 10 de enero de 1890 y de Manila cada 4 martes á partir del 7 de Enero de 1890.

Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz á partir, del 1.º de enero de 1890.

Línea de Fernando Póo.—Con escalas en las Palmas, Río de Oro, Dakar y Monrovia.
Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Para más informes en Palma.—Plaza de Copiñas, núm. 5.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **Enolaturro Padró**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **Enolaturro Padró** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El **Enolaturro Padró** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al **Enolaturro Padró**.

Depositarío en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!
Petróleo superior americano

Se detalla por esjones á Pesetas 24, 25 para Palma y 17'25 para fuera, en el almacén de don D. Bernardo Estela, calle de la Marina frente al Cuartel de Caballería.

Para cantidades mayores á precios convencionales.

Arreglos convencionales con los Ayuntamientos de la Isla para su alumbrado pues que hasta hoy han pagado carestía.

Pureza y exacta medida de las latas.

Para la venta por litros pronto estableceremos un despacho.

IMPORTANTE: Resultando las cajas de nuestro petróleo con un litro más de líquido que las comunes, al precio establecido de 69 reales resulta ser soamente de 67.

Petróleo refinado superior

Se detalla á 69 céntimos el litro equivalentes á 11 céntimos de escudo por libra.

Luz clara y brillante un 20 por ciento más que las clases comunes.

Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle de San Juan esquina Apuntadores. 10

LA ISLEÑA
Empresa mallorquina de vapores

Los viajes semanales de esta á Argel y viceversa que esta Empresa tiene anunciados se efectuarán en lo sucesivo saliendo de esta los sábados por la tarde y regresando los martes proximos. Palma 7 Junio de 1890.
Se despacha calle de Palacio núm. 26.

Verificadas en el vapor CIUDAD DE CIUDADELA varias reparaciones en la máquina, emprenderá de nuevo su acostumbrado itinerario, saliendo del puerto de Pollensa para la ciudad de aquel nombre el día 23 á la una de la tarde, cuyo día es la víspera de la fiesta del patrón de dicha ciudad, por lo cual se admitirán toda clase de pasejes á los precios ya anunciados.

Sulfato de cobre inglés
GARANTIDO
(Depósito de la Diputación provincial)
A pesetas 72'50 los 100 kg.

Permitiendo las circunstancias actuales reducir el precio de este producto, desde hoy en adelante, mientras subsistan estas, se expenderá al precio arriba indicado en casa del representante de dicha Corporación, D. Antonio Bennazar; Marina 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

El producto que se anuncia ha sido examinado por el Sr. Ingeniero Agrónomo de la provincia y puesto bajo su inspección, habiéndolo declarado de primera calidad para combatir el mildew.

NOTA.—Los señores que hayan adquirido sulfato de cobre del mencionado depósito, pueden disfrutar de la ventaja del precio presentando en él, en todo el corriente Mayo la factura de pago y les será abonada la diferencia.

Se vende un censo de
600 pesetas anuales, libre de contribución, hipotecado sobre el predio Son Durí de s Capdallá. Informarán calle San Bartolomé núm. 39, bajos. 15—4

BILLAR

Se desea alquilar uno de buenas condiciones, con todos los accesorios correspondientes. Darán razon en esta imprenta. 14

Venta de una casa en Santa Maria

El miércoles día 2 de julio á las 8 y media de la noche en la Plaza de Cort de Palma, se subastará y rematará si se acepta la postura, una casa sita en Santa Maria, inmediata á la Plaza y á la Iglesia, calle de Muro, núm. 16 con salida por su parte posterior á la calle del Sol. Tiene bodega, lagar, cochera, cisterna y jardín.

El albalán obra en poder del corredor don Juan Poas. 6—4

En la calle de Bosch núm. 60 se proporcionan sirvientas y nodrizas. 8

BAÑOS
DE LA CALLE DE SAN SEBASTIÁN
Se abrirán el jueves 22 del corriente

Palma.—Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1890.